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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

□万兵

电梯普遍高龄化，但“看
病”钱却迟迟凑不起来。楼道坏
个灯、垃圾没人清，这些事情尚
且能等，但一身毛病的电梯不
容住户每天凑合着乘坐。钱凑
不起来，想办法也得凑，关乎生
命的事谁都等不起。

于是，钱再次成了问题的
关键。对有维修资金的小区来
说，这笔钱不是谁都舍得动；对
没有维修资金的小区来说，现
凑出钱来更是难上加难。而光
喊电梯要修是没有用的，想要
凑起钱来，需要更灵活的方式。

阳光舜城中六区的两栋居
民楼，就提供了成功的经验。最
初集资过程中低层居民不愿出
钱。后来电梯更换后用一张通
行卡解决了这个问题，谁交钱
谁使用，交费居民即可领到电
梯的通行卡。后期补交费用的
居民，也可以重新领到这张卡。

对于维修资金的使用，也
可更灵活。东莞市就曾专门增
设电梯维修资金备用金制度，
即在满足一定条件的情况下，
可以将“三分之二业主同意”这
一环节暂时置后，提取不超过
专项维修资金总额的10%成立
备用金，允许物业服务企业在
发生电梯紧急故障时凭有关证
明资料直接申请动用。成都则
曾出台相关意见，规定电梯坏
了时，不吭声也算同意使用维
修资金。

每部电梯所在的小区都有
着各自不同的情况，要想解决
问题，拿固定的模式卡，只会让
越来越多的电梯步入高危行
列。针对不同的情况灵活处理，
始终把解决问题放在第一位，
才能让电梯更健康地运行。

葛原生态

电梯一身毛病

“救命钱”该咋筹

慈慈善善靠靠策策划划打打了了谁谁的的脸脸

策划人是大爱之人

@李梅杰：策划人本身就是
大爱之人，救一个算一个。如果
不经过策划，大家也不会迅速得
知需要帮助之人的情况。只要是
患病事实属实，就谈不上什么

“欺骗公众”。要不是策划人的策
划，人们面对那些大病患者自己
微弱的求助声音，反而会不信
任。

有了策划爱心变味

@吴明：爱心有了策划就变
味，捐款者知道真相有被忽悠的
感觉。

@赵鹏：做慈善献爱心要发
自真心，一旦被策划，性质就变
了。爱心人士会感觉被人为地利
用了，让人心里不舒服。

善款使用透明，爱心才不受伤

@崔屹：大量事实表明，我
们这个社会从来不缺乏爱心人
士，但目前不少人因对国家的救
助过程及善款使用不够公开透
明而心存疑虑困惑。对于社会救
助，个人以为应以红十字会等机
构一个口对外为好，这样便于统
筹使用爱心捐款，但在使用过程
中要坚持公开透明原则，确保善
款善用，对捐款使用情况社会各

界接受监督，这样的爱心捐款使
用远比社会上的个例爱心策划更
有效。

救助系统亟待完善

@庄秋燕：“爱心策划人”的
出现说明了救助系统的不完善，
救助力度亟需加强，救助范围有
待于全面扩充。对弱势群体的公
平救助，我们不能老是寄希望于

“爱心策划人”的自律来完成，
没有完善的监督和管理体制，

“爱心策划人”策划的结果，并
不是每一次都是成功的，也并
不是所有的行动都是毫无私心
的。

道道路路施施工工得得打打““有有准准备备之之战战””
“眼下，济南市迎来了修路

潮，不少道路施工延期，影响了
通行和周围居民生活。记者调查
发现，施工延期主要归因于管线
复杂、拆迁和临时停工等。很多
市民认为，市政施工部门应该在
道路施工前充分考虑这些因素，
做好相关准备，不要老是拿这些
原因当借口。”这是晚报8月22日

《多条道路延期施工引来市民吐
槽——— 拜托，别总拿管线复杂说
事》的报道。

看了这则报道，我更是要吐
槽，因为市政监管方和道路施工
方给出的理由根本就站不住脚。
其一，道路管线也就是供水网、
排水网、热力网、燃气网和电讯
网路等，说复杂就有点言过其实
了。再者，从济南城市建设的历
史看，这些管网埋藏历史也就有
十几年，城建档案馆应当都留有

详细资料，只要认真查询便可了
解详情，既如此也就没有多么复
杂可言。

其二，时下的拆迁的确很
难，可是，道路改造的规划红线
是在施工前就已经划定，拆迁应
当在施工之前而不是在开工之
后，既然没有完成拆迁，干吗要
急急忙忙封闭道路进行施工呢？
泺文路之所以再三延迟通车，施
工方的答复就是因为拆迁，说来
让人颇觉不可思议。

其三，对施工方而言，地质
情况在施工前就应当勘察清楚，
这又不是多么复杂的事情，至于
周边建筑就更是用肉眼也能看
清楚的了，以地质复杂或周边建
筑为临时停工找借口，未免有点
糊弄市民了。

其实，从多数道路施工的现
场看，给人的感觉多是施工力量

明显不足，偌大的施工现场没有
几台施工机械，也不见多少施工
人员，更不见热火朝天的大干快
上。记得2010年黑西路改造时，计
划半年的工期，用时一个月就竣
工通车，其中的道理很值得我们
举一反三。道路改造势必影响市
民出行，先期制定的施工方案应当
本着多快好省的原则，施工中应当
大干快上，实施速战速决，不应当
拖拖拉拉。遇到特殊情况，需要延
迟竣工时间，应当主动告知市民，
并实话实说，不能藏着掖着，变相
剥夺公众的知情权。

前期准备不充分，后期施工
就可能延误。作为监管方，事前
应当认真审核施工方案，科学地
确定工期；而作为施工方，应当
合理安排施工进度，本着能超前
就超前、能提前就提前的精神，
尽最大可能晚封闭、早竣工。
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葛有话明说

□杨曙明

葛剪友巷议

为了帮助患重
病的人，齐海（化名）
走上了策划爱心捐
助的道路，但是这种
方式在很多捐款人
看来不能接受，齐海
因此也不愿意抛头
露面。对于爱心策划
人您怎么看？（详见

《齐鲁晚报》8月24日
C01版）
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